



**ITU Montréal 2018, présenté par Sportium  
23 au 26 août**

**Reddition de comptes  
Rapport final  
Ville de Montréal**

*Comité organisateur : Triathlon International de Montréal*

*Fédération internationale : International Triathlon Union*

## Table des matières

<b>Triathlon International de Montréal 2018</b> .....	<b>3</b>
<b>Objectifs 2018</b> .....	<b>4</b>
<b>Objectifs atteints en 2018</b> .....	<b>5</b>
<b>Nombre d'athlètes Élite (niveau WTS) attendus : 80</b> .....	<b>5</b>
<b>Nombre de pays représentés : 35</b> .....	<b>5</b>
<b>Retombées économiques</b> .....	<b>5</b>
<b>Diffusion</b> .....	<b>5</b>
<b>Objectifs non atteints en 2018</b> .....	<b>7</b>
<b>Nombre d'heures de bénévolat travaillé : 10 000</b> .....	<b>7</b>
<b>Nombre de spectateurs attendus : 35 000</b> .....	<b>7</b>
<b>Nombre d'athlètes Élite (niveau CAMTRI) attendus : 100</b> .....	<b>7</b>
<b>Officiels montréalais inscrits à la formation : 5</b> .....	<b>8</b>
<b>Retombées économiques</b> .....	<b>8</b>

## Triathlon International de Montréal 2018

La troisième édition de l'ITU Montréal, présenté par Sportium, a eu lieu du 23 au 26 août dernier dans le Vieux-Montréal, où le site de compétition principal était le Quai Jacques-Cartier du Vieux-Port de Montréal.

Au cours de ses journées de compétition, de nombreux participants ont complété plusieurs types d'épreuves soit en distance super sprint, sprint, standard ou longue distance. Les distances de ces épreuves se trouve dans le tableau ci-bas :

	Triathlon			Duathlon		
						
<b>U13-U15</b> (Super-Sprint)	375 m	10 km	2,5 km	n/a	n/a	n/a
<b>Sprint</b>	750 m	20 km	5 km	5 km	20 km	2,5 km
<b>Standard</b>	1 500 m	40 km	10 km	10 km	40 km	5 km
<b>Longue distance</b>	2.2 km	80 km	20 km	n/a	n/a	n/a

Les épreuves amateurs se déroulaient en matinée alors que les épreuves élite prenaient place en après-midi. En matinée, l'ITU Montréal a présenté de nombreuses épreuves participatives, dont le Défi BDC, des épreuves de qualifications pour les Championnats du monde de 2019 à Lausanne et un Championnat provincial Groupe d'âge sur la distance standard. En après-midi, l'organisation présentait la Série mondiale de triathlon ITU chez les femmes et chez les hommes. À cette compétition élite s'est ajoutée, le samedi 25 août, la Coupe continentale CAMTRI.

L'organisation, Triathlon International de Montréal, n'a pas seulement présenté des épreuves de duathlon et de triathlon; il a aussi organisé une clinique de formation des officiels dans les jours précédant la compétition. Des activités sociales, telles qu'un cocktail de réception et une conférence sur la nutrition, ont également eu lieu dans le cadre des festivités entourant les compétitions de triathlon. De plus, une course nocturne de 5 km a eu lieu le vendredi 24 août qui comptait sur un peu plus d'une centaine de coureurs, dont le porte-parole de l'événement, Jean-Philippe Wauthier.

## Objectifs 2018

Pour cette troisième édition du Triathlon International de Montréal, l'organisation s'est fixée des objectifs ambitieux, mais réalistes.

- Nombre de participants amateurs attendus : 1 200
  - Provenance : 10% de l'extérieur du Québec
- Nombre d'athlètes Élite (départ Série mondiale ITU) attendus : 80
- Nombre d'athlètes Élite (départ CAMTRI) : 100
- Officiels montréalais inscrits à la formation : 10
- Nombre d'heures de bénévolat : 10 000
- Nombre de pays représentés : 35
- Nombre de spectateurs attendus : 35 000
- Retombées économiques :
  - Impact économique dans la région de Montréal estimé à 12,5 millions de dollars
  - Création de 42 emplois dans la métropole
  - Générer des revenus de taxes de 4 millions
- Diffusion : en direct sur les 5 continents devant plus de 20 millions de téléspectateurs.

## Objectifs atteints en 2018

Le Triathlon International de Montréal est fier du succès retentissant de la troisième édition de son événement, l'ITU Montréal, présenté par Sportium. La majorité des objectifs que l'organisation s'est fixée a été rencontrée.

### Nombre d'athlètes Élite (niveau WTS) attendus : 80

La capacité maximum d'une épreuve de la Série mondiale de triathlon ITU est de 55 femmes et 55 hommes.

Pour la deuxième édition d'une étape de la Série mondiale de triathlon ITU, Montréal a accueilli les meilleurs triathlètes sur la planète. Au total, 48 hommes et 34 femmes ont pris le départ des épreuves montréalaises.

Un parcours de calibre international pour ces athlètes qui nous prouvent chaque année, malgré qu'il s'agissait de la dernière épreuve avant la Grande finale en Australie, leur adoration pour Montréal. L'objectif a été atteint avec brio.

### Nombre de pays représentés : 35

**37 pays** étaient représentés lors de l'événement. Les participants au Triathlon International de Montréal 2018 provenaient de l'Allemagne, l'Argentine, l'Australie, l'Autriche, la Belgique, les Bermudes, le Brésil, le Cameroun, le Chili, la Chine, la Colombie, , le Danemark, la République Dominicaine, l'Équateur, l'Émirats Arabes-Unis, l'Espagne, les États-Unis, la Finlande, la France, la Grande-Bretagne, la Hongrie, les Îles-Vierges, l'Irlande, l'Israël, l'Italie, le Japon, la Malaisie, le Mexique, les Pays-Bas, la Norvège, la Nouvelle Zélande, l'Ouganda, le Portugal, la Russie, la Slovaquie, la Suisse ,et le Canada.

### Retombées économiques

- Création de 42 emplois dans la métropole

Une étude d'impact économique MEETS de l'Alliance Canadienne du Tourisme Sportif a été réalisée suite à l'ITU Montréal 2018, présenté par Sportium. L'étude établit que **45,6 emplois** ont été créés dans la région métropolitaine, dépassant ainsi l'objectif fixé.

L'étude est basée sur les données soumises par le comité organisateur, provenant du système d'inscription et d'accréditation, soit :

- 1 143 participants
- 99 représentants des médias
- 264 invités VIP
- Dépenses d'exploitation: 2,6 millions

### Diffusion

Les épreuves de la Série mondiale de triathlon ITU ont été diffusées en direct à l'échelle locale et internationale les 25 et 26 août dernier.

Au **Québec**, les courses élités étaient diffusées en direct sur l'application et les plates-formes de Radio-Canada Sports.

		<b>Course - Femmes</b>	<b>Course - Hommes</b>
Page web	En direct	1 438	1 242
	Pages vues de l'article	6 812	4 846
Facebook	Portée	21 000	27 000
	Vues	6 828	8 143
	Interactions avec la publication	129	249

Les courses seront, en plus, diffusées sur les ondes de RDS et RDS2 au printemps 2019.

À l'échelle **internationale**, les données de téléspectateurs et en ligne ayant regardé les deux courses élités sont encore à confirmer. Ci-joint la carte des diffuseurs de la Série mondiale de triathlon ITU de Montréal.



## Objectifs non atteints en 2018

### Nombre de participants amateurs attendus : 1 200

*dont 10% provient de l'extérieur du Québec*

Pour cette édition du Triathlon International de Montréal, le comité organisateur s'était mis comme objectif initial d'accueillir 1 500 triathlètes. Suite à la configuration des parcours et aux restrictions de parcours, l'objectif a été redéfini à 1 200 triathlètes amateurs.

Bien que le nombre de participants ait augmenté depuis les deux premières éditions, le Triathlon International de Montréal n'a pas atteint l'objectif qu'il s'était fixé. 1 026 athlètes amateurs ont tout de même participé à la troisième édition de l'événement, ce qui en fait un succès de participation, pour une édition tiercière. Parmi ces participants, environ 18% viennent de l'extérieur, donc nous pouvons cette partie de l'objectif atteint.

### Nombre d'heures de bénévolat travaillé : 10 000

Pour l'édition 2018, le bénévolat fût plus difficile à cause de la période à laquelle l'événement avait lieu. L'implication de la communauté Montréalaise est comme à chaque année cruciale à la tenue de cette troisième édition de l'ITU Montréal. Sans la participation des bénévoles, l'événement n'aurait pu être le succès qu'il a été. Au total, 468 bénévoles ont participé au Triathlon International de Montréal. Ces derniers ont contribué à 8 550 heures de bénévolat au courant de la semaine de d'activités débutant le 20 août.

### Nombre de spectateurs attendus : 35 000

La programmation du Triathlon International de Montréal 2018 était répartie sur trois journées de compétition ou d'activités, soit les vendredi, samedi et dimanche (24-25-26 août). Les compétitions amateurs débutaient à 8h00 le samedi et dimanche alors que les épreuves élites débutaient à 13h36.

Le comité organisateur a aménagé ses installations de façon à pouvoir permettre aux spectateurs de se placer aux abords des derniers 100 mètres menant vers la ligne d'arrivée. Des points de vue naturels sur les parcours de natation et de vélo/course étaient également ouverts au public, tant sur le site du Vieux-Port de Montréal que dans les rues de la ville de Montréal. Pour cette édition, le comité organisation avait permis au public de descendre à même le quai de départ pour leur permettre d'être immergé dans l'action. Une firme nommé BIP recherche à menant une étude d'achalande et de provenance nous permettant d'établir des objectifs plus clairs à long terme et il a été recensé qu'au total environ 15 000 visiteurs ont assisté à l'édition 2018 du triathlon.

### Nombre d'athlètes Élite (niveau CAMTRI) attendus : 100

Dans le cadre de Coupe continentale CAMTRI le bassin d'athlètes varie entre environ 50 à 75 hommes et 50 à 75 femmes.

Pour la première édition d'une Coupe continentale CAMTRI, 48 hommes et 35 femmes ont pris le départ. Un peu moins d'athlètes que ce qui était prévu a été accueilli. Ceci s'explique par la proximité de la compétition des Championnats canadiens et des Championnats du monde.

## Officiels montréalais inscrits à la formation : 5

Une formation d'officiels ITU de niveau 1 a eu lieu dans les jours précédant l'Événement. Cette dernière a eu lieu dans des bureaux offerts gracieusement par le Comité olympique canadien. Au total, ce sont 6 officiels, dont 3 québécois qui ont assisté à la formation. Cette quantité s'explique par la date de l'événement qui était plus ou moins optimale pour les officiels de ce niveau. En 2019, comme l'événement déménage au mois de juin, un plus grand nombre d'officiels techniques auront les qualifications de base et pourront assister à la formation.

## Retombées économiques

- Impact économique dans la région de Montréal estimé à 12,5 millions de dollars
- Générer des revenus de taxes de 4 millions de dollars

L'Alliance canadienne du tourisme sportif a révisé son système d'étude d'impact économique (MEETS). Basé sur les mêmes données qu'énumérées en page 5, l'impact économique dans la région de Montréal est de 7.1 millions ainsi qu'un revenu de taxes générés s'élevant à près de 1,6 millions de dollars, soit un peu moins que ce qui avait été anticipé. Cela s'explique par le nombre de participants qui a été un peu moins élevé qu'initialement prévu. Lors que l'étude des projections a été conduite, un total de 1 500 participants avait été utilisé. Hors tel que mentionné précédemment, suite à une reconfiguration des parcours et à des épreuves demandant des vagues fermées, un peu plus de 1 100 participants ont pris part à l'ITU Montréal 2018.



## **ITU Montréal 2018, présenté par Sportium 23 au 26 août**

### **Reddition de comptes Rapport – Utilisation de l'aide financière Ville de Montréal**

*Comité organisateur : Triathlon International de Montréal*

*Fédération internationale : International Triathlon Union*

Conformément à l'entente signée avec la ville de Montréal, la subvention de 430 000\$ émise a été attribuée aux dépenses suivantes.

Type de dépenses	Détails	Somme utilisée
<b>Administration</b>	Loyer, fourniture de bureau et logiciels	73 368\$
<b>Frais de plateaux</b>	Location du site de compétition	194 074\$
<b>Opérations</b>	Services médicaux, sécurité et relations avec la communauté	162 558\$
<b>Total</b>		430 000\$



## ITU Montréal 2018, présenté par Sportium 23 au 26 août

### Reddition de comptes Rapport – Plan de legs Ville de Montréal

*Comité organisateur : Triathlon International de Montréal*

*Fédération internationale : International Triathlon Union*

La mission du Triathlon International de Montréal est de développer un legs pour le triathlon dans l'est du Canada par l'accueil d'un événement sportif international annuel au cours des prochaines années, sensibilisant ainsi les triathlètes actuels et futurs aux saines habitudes de vie et à la santé tout en rendant le sport plus accessible et en présentant les meilleurs athlètes du monde au plus grand nombre de spectateurs possible.

Afin de réaliser cette mission, le comité organisateur a développé un plan de legs permettant à la communauté montréalaise de bénéficier de la venue d'un événement de calibre international sur une base quotidienne et ainsi de donner à l'organisation une mission plus grande que l'événement sportif.

## 1. Le legs sportif (développement du sport, formation, éducation, expertise)

Objectif 2018
Contribuer au développement des athlètes et de la communauté montréalaise du triathlon.
Cibles mesurables 2018
<ul style="list-style-type: none"><li>✓ Athlètes inscrits aux épreuves amateurs : 1200</li><li>✓ Athlètes québécois inscrits à la CAMTRI : 10</li><li>✓ Officiels montréalais inscrits à la formation : 5</li></ul>

Pour cette seconde édition, l'ITU Montréal 2018 a tenu un **volet amateur**, qui a accueilli 1026 athlètes entre 14 et 74 ans. En offrant ce volet, l'ITU Montréal 2018 a attiré une clientèle de passionnés du sport, mais aussi d'initiés souhaitant découvrir un triathlon au cœur de Montréal. La mairesse Valérie Plante a fait partie des participants inscrits, ainsi que les olympiens Alexandre Despatie, Marianne St-Gelais et le paralympien Benoit Huot.

La Coupe continentale CAMTRI (Athlètes Elite provenant de pays situés sur le continent panaméricain) a permis à un plus grand nombre d'athlètes canadiens de niveau élite de participer à l'ITU Montréal. 23 femmes, dont 11 Québécoises et 29 hommes, dont 17 Québécois ont participé à la Coupe continentale CAMTRI.

De plus, pour cette troisième édition, l'ITU Montréal a **élargi ses activités** et ajouté une épreuve de course à pied de 5 kilomètres. Cet ajout a permis à **un plus grand nombre de montréalais de participer** à l'événement au cœur du Vieux-Montréal, puisque la communauté de coureurs est très importante dans la grande région de Montréal. Un peu plus de 100 coureurs ont pris le départ de la course nocturne, dont notre porte-parole, Jean-Philippe Wauthier.

Une **formation des officiels ITU de niveau 1** a eu lieu dans le cadre de l'ITU Montréal. Ce séminaire a été facilité par Yan Therrien, officiel technique de l'ITU et membre du conseil d'administration de Triathlon Canada. Cette formation a accueilli 6 officiels

provenant de partout au Canada.

La valeur de ce legs est estimée à 65 000\$.

## 2. Le legs au plan des équipements

Objectif
Offrir aux organisateurs d'événements sportifs de la région de Montréal des équipements permettant la tenue d'événements locaux, provinciaux, nationaux et internationaux.
Cibles mesurables
Outils légués aux organismes montréalais: <ul style="list-style-type: none"><li>✓ Équipements de triathlon (liste de l'équipement disponible fournie sur demande)</li></ul>

Lors des éditions 2016 et 2017, l'organisation a fait l'achat de **drapeaux des nations et de mats à drapeaux**. L'organisation a également acheté des **équipements** lors de l'édition 2017 qui peuvent servir à d'autres événements de natation et triathlon, telles que des bouées de sauvetage et des bouées de marquage pour le parcours de natation, qui ont été prêtées à d'autres événements, tel que le Triathlon de Verdun et le TriMemphré Magog.

En 2018, les équipements ont été prêtés à d'autres événements qui ont eu lieu dans la province de Québec. Ils ont, entre autres, été utilisés pour le Championnat du monde de patinage de vitesse courte piste et au Défi Sportif AlterGo.

La valeur estimée du legs est de 10 000\$.

## 3. Le legs au plan des ressources humaines

Objectif
Développer des individus au plan professionnel.
Cibles mesurables
✓ Nombre d'employés et de bénévoles du comité organisateur qui se retrouve dans d'autres événements de la région de Montréal

Aux cours des trois premières éditions de l'événement, l'organisation a construit son expertise sur la livraison d'un triathlon de qualité internationale au Vieux-Port de Montréal. Chacun des membres de l'équipe a développé ses habiletés à travers

l'événement. Cette expertise a été utilisée par d'autres événements sportifs au Québec, et plus particulièrement à Montréal. Ces habiletés ont couvert les domaines d'expertise suivants :

1. Marketing événementiel
2. Ventes – traditionnelles et numériques
3. Gestion de réseaux sociaux
4. Opérations sur un plateau sportif, terrain privé
5. Opérations sur un plateau sportif, terrain public
6. Relations avec la communauté et les commerçants
7. Finances événementielles
8. Production télévisuelle de qualité internationale
9. Gestion d'un grand volume de bénévoles
10. Communications et relations publiques de masse
11. Gouvernance d'organisation
12. Sécurité aquatique – eau libre
13. Sécurité médicale – grands événements
14. Salubrité d'eau de baignade autour de l'île de Montréal

En 2018, sur les 6 membres de l'équipe de direction, tous étaient de retour pour la tenue de l'ITU Montréal. Des 9 gestionnaires et coordonnateurs, 3 étaient de retour de l'édition 2017 et 1 de l'édition 2016. Seulement 5 membres de l'organisation en étaient à leur première année, consolidant ainsi les acquis de connaissance, et permettant de transférer les connaissances aux nouveaux.

Depuis la conclusion de l'ITU Montréal, des membres de l'organisation offrent leurs services au sein des Internationaux Gymnix, des Championnats du monde junior de patinage de vitesse courte piste et de B3 Montréal, créant ainsi une amplitude importante dans l'apprentissage de la gestion montréalaise d'événements.

Les employés, les chefs d'équipe et les bénévoles de l'organisation sont largement sollicités dans la grande région de Montréal. Chaque ajout à l'équipe, tant permanent que bénévole, reçoit une formation qui lui est utile dans d'autres événements. Il s'agit d'un legs important pour la communauté montréalaise en matière d'organisation d'événements sportifs d'envergure.

La valeur estimée du legs est de 30 000\$.

#### **4. Le legs au plan de l'éducation, de la promotion d'un mode de vie physiquement actif et de la mobilisation de la communauté**

Objectif
✓ Contribuer à la promotion d'un mode de vie physiquement actif et à la mobilisation du milieu

- ✓ Favoriser l'implication sociale et communautaire

#### Cibles mesurables

- ✓ 3 rendez-vous d'entraînements
- ✓ 500 bénévoles provenant de Montréal

L'ITU Montréal 2018 est aussi une occasion de **promouvoir le bénévolat** et d'encourager l'implication de la communauté dans un événement d'envergure internationale. 480 bénévoles ont supporté l'équipe du TIM dans le but de faire de cet événement un succès. Les bénévoles ont eu l'opportunité d'être exposés à un événement international, de développer une expertise en triathlon, de s'impliquer dans un projet montréalais et de promouvoir leur ville auprès d'athlètes provenant de plus de 37 pays. Il s'agit d'une opportunité unique de promouvoir la métropole.

L'organisation a également mis sur pied, au cours de l'année, des **rendez-vous d'entraînement gratuits** pour la communauté montréalaise. Des entraînements de natation, de vélo et de course à pied ont eu lieu au cours de l'été. Ceux-ci ont été dirigés par des membres de l'organisation et des préparateurs physiques d'Action Sport Physio.

La valeur estimée du legs est de 30 000\$.

## 5. Le legs aux montréalais

#### Objectif

- ✓ Promouvoir la baignabilité des eaux du fleuve St-Laurent
- ✓ Offrir des opportunités d'entraînement en eau libre – été 2018

#### Cibles mesurables

- ✓ Données précises sur la qualité de l'eau qui seront véhiculées largement
- ✓ Nombre de participants aux entraînements en eau libre : 500 pendant l'été

Le TIM est bien plus qu'une compétition sportive internationale. C'est aussi un moyen de redonner à la communauté montréalaise. Lors de l'édition 2018, le TIM **s'est associé** avec l'organisme, **Opération Entrepreneur du Prince de Galles**, qui aide les membres des Forces armées canadiennes à la retraite à acquérir les compétences et la confiance dont ils ont besoin pour devenir des propriétaires d'entreprise prospères. À travers le *Défi BDC*, le TIM a **soutenu financièrement** l'organisme à hauteur de 2 300\$.

L'ITU Montréal 2018 s'inscrit dans les objectifs de la ville de Montréal de **redonner le fleuve St-Laurent aux Montréalais**. Le parcours de natation de l'ITU Montréal 2018 est installé dans le fleuve St-Laurent au Quai Jacques-Cartier, une initiative mettant en valeur la qualité de l'eau, et rendant le fleuve accessible à 1 000 triathlètes et véhiculant un message positif sur la qualité d'eau de baignade du fleuve St-Laurent.

L'organisation a présenté un **projet de natation à la Société du Vieux-Port de Montréal** afin de rendre accessible le fleuve St-Laurent pour l'entraînement en natation en eau libre. Ce projet est soutenu, entre autres, par Triathlon Québec, la Fédération de Natation du Québec, la SDC du Vieux-Montréal, l'Association des hôtels du Grand Montréal ainsi que la ville de Montréal. Ce projet n'a pas été accepté pour l'été 2018. Toutefois, la structure mise en place sera présentée à nouveau lors de l'été 2019 à un endroit différent.

La valeur estimée du legs est de 30 000\$.

Au total, le TIM a remis un legs total approximatif de 165 000\$.